

# LA IDEA MODERNA

SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes	Ptas. 1
Provincias, trimestre	4
Extranjero, un año	36
Número suelto	0,06
atrasado	0,15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo.

OFICINAS—PLAZA MAYOR, 17

—LUGO—

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7.562

DIARIO MONÁRQUICO

Martes 15 de febrero de 1916

## Alcaldes y alcaldadas

El tema es de actualidad en tiempo de elecciones

Parece ser que con la asendereada ley de Administración local, de la que ya estamos los españoles hasta la mismísima coronilla, va a acabarse y extinguirse una noble, alta y venerable institución española: la del alcalde de monterilla, digno sucesor del señor feudal de antaño. Yo creo honradamente que con cada institución de estas castizas y netas que nos destruyen le arrebatan al país un slón del alma, con lo que vamos quedando convertidos en unos avichuchos desplumados, incapaces de todo vuelo.

No se concibe la vida española, ni en la aldea, ni en la corte, sin alcaldes que nos chinchorreen. En Madrid pedecemos todavía al alcalde primero, el teniente alcalde y al alcalde de barrio, tan señores de horca y cuchillo como el alcalde lugareño y el alcalde pedáneo, que en esas provincias de Dios hacen mangas y capirotes de las leyes de la nación y de los dineros del vecindario.

Y eso que en materia de alcaldes hemos venido muy a menos. A principios del siglo pasado era rica y espléndida la variedad de alcaldes que poseíamos, alcaldes de aldea, de alcazales, de casa, corte y rastro, del crímen, de la hermandad, de la mestría de la cuadrilla, de noche, de obras y bosques, de cuadrilla, de secas, alcaldes entregador mayor, ordinario, pedáneo... Toda España era alcaldes y nuestra política interior y exterior una alcaldada sin ejemplo en la historia. ¡Y en esa lista falta el más auténtico y genuino de nuestros alcaldes! El bautizado por el pueblo con el gráfico nombre de «monterilla», viva encarnación del espíritu de la raza, que, por serio, pudo existir y mantenerse su personalidad por encima del absolutismo y del constitucionalismo, de la teocracia y de la democracia.

Por ser de todo y por serlo todo, el alcalde ha sido en España hasta misa providente. Desde Lope, que escribió «El mejor alcalde el Rey», y Calderón, autor del asombroso «Alcalde de Zalamea», hasta D. Ramón de la Cruz, que nos dió «El alcalde justiciero», y «El alcalde Juan Zurrón», «El alcalde de la aldea», «El alcalde toreador» y «El alcalde proyectista», nuestra literatura, grande y chica, buena y mala, es una desbordada greguería de alcaldes que espanta.

El último alcalde del régimen absolutista fué, sin duda, el alcalde de Móstoles, a quien ahora vamos a glorificar por su estupenda alcaldada. A poco, nació el monterilla del nuevo régimen en un artículo de la Constitución del 12, que mandó elegirlos por medio de compromisarios, como si fuesen senadores a toda renta.

Desde entonces, todas las luchas políticas han comenzado en los chanchillos de estos alcaldes y han acabado dando de cachiporras a los mismos monterillas, pagándolos a patadas sus buenos servicios. En 1824 se confía su nombramiento en las audiencias; en 1835, vuelta a la elección popular; en 1845, otra vuelta en sentido contrario; en 1855, se les mete en la ley de enjuiciamiento civil; más tarde son designados entre los concejales elegidos por sufragio restringido, y luego, por sufragio universal, excepto en Madrid y Barcelona, donde el Gobierno, oficiando de monterilla mayor del reino, nombra alcalde a quien le da la real gana.

El monterilla suele ser un animal delicioso. Desde aquel famoso de Dos Hermanas (Sevilla), que al proclamarse en España la República mandó al pregonero recorrer el pueblo a tambor batiente enterando a los vecinos de que quedaba prohibido en aquel término municipal el Concilio de Trento, con todas sus consecuencias, hasta el monterilla guasón retratado hermosamente en los célebres versos, hay por escribir la más original y estupenda biografía y el más gracioso estudio folklórico que erudito alguno ha podido soñar.

A aprobar la nueva ley de Administración local, el Parlamento debiera abrir un concurso para premiar la obra

admirable en que se reuniera cuanto el ingenio español ha producido sobre los alcaldes, aquí donde todos tenemos dentro algo de monterillas y donde todos somos monterillas del que cogemos bajo nuestra autoridad, en el hogar, en la oficina, en el taller o en el negocio.

DIONISIO PÉREZ.

## Cámara de comercio

Sr. Director de LA IDEA MODERNA.

Muy señor nuestro: Enterados por algunos periódicos y por la copia de una comunicación que el presidente de la diputación provincial Sr. Tapia Rivas, nuestro distinguido amigo, tuvo la atención de enviarnos hoy, de que ha sido denegada la creación de la escuela normal de maestras en esta población, que con tanto interés viene gestionando la cámara de comercio, le rogamos, en nombre de la misma y por acuerdo tomado en sesión de esta noche, se sirva dar cabida en el periódico de su digna dirección, por el orden en que van, a los antecedentes cuyas copias acompañamos, para que todo el pueblo de Lugo, tan interesado en la creación de las escuelas normales, se dé cuenta exacta de lo que, haya podido ocurrir en este dichoso asunto. Esto sin perjuicio de que la cámara se ocupe por cuenta propia con la extensión debida de tal resolución, si es negativa como dicen a la diputación, en contra de la asegurada el Sr. Soldevilla por el ministro y director general de Instrucción pública, después que hayan llegado a nuestro poder antecedentes que tenemos pedidos.

Gracias mil en nombre de esta corporación de sus afmos amigos s. s. q. e. s. m.—El presidente, J. Pujol.—El secretario, José M. Torviso.

Lugo 12 febrero de 1916.

Cartas dirigidas por la cámara al señor Soldevilla.

11 de enero de 1916.

Sr. D. Fernando Soldevilla.—Madrid.

Muy distinguido amigo nuestro: Recibimos oportunamente su tarjeta de felicitación, que profundamente agradecemos, y si a nuestra vez no le enviamos nuestro saludo de entrada de año fué porque pensábamos escribirle, como hoy lo hacemos, deseándole muy buen año y recomendándole con todo interés un asunto muy importante para esta capital. Trátase de que el ministro de Instrucción pública, Sr. Barel, resuelva favorablemente y con urgencia el expediente de creación de la escuela normal de maestras en Lugo, cuyo expediente fué devuelto por el ministerio a la diputación para subsanar defectos, y devuelto al ministerio, una vez ya subsanados aquellos defectos, hace ya bastante tiempo.

El ministro anterior había prometido despacharlo, pero la crisis le impidió realizar su propósito. No ignoramos las excelentes relaciones que V. mantiene con el Sr. Barel, y estamos seguros de que ha de utilizarlas para conseguir el pronto funcionamiento de dicha escuela, ya que esto no supone carga alguna para el Tesoro, puesto que la diputación provincial consignó en sus presupuestos la cantidad necesaria para su sostenimiento. Como se indica al Sr. Barel para Fomento, es convenientísimo que resuelva el expediente cuanto antes.

No le encarecemos la trascendencia de este asunto porque no ha de ocultarse. En todas partes funcionan estas escuelas en Lugo, excepción que nada justifica, como no sea el haber mandado el expediente incompleto; ahora corregida esa falta, no hay razón para que se demore su despacho.

Sin otra cosa, le saludan con todo afecto sus amigos y ss. q. e. s. m.—El presidente, José Pujol.—El secretario, José M. Torviso.

2 de febrero de 1916.

Sr. D. Fernando Soldevilla.—Madrid.

Nuestro estimado y distinguido amigo: Sus atentas cartas del 14 y del 18 de enero próximo pasado han llegado a nuestro poder con mucho retraso. Como las dirigí a nuestro amigo D. Augusto Pozzi y éste se halla pasando una temporada en Alicante, allá se las mandaron, remitiéndolas luego a Lugo.

La diputación ha devuelto al ministerio el expediente de creación de la normal de maestras, con el requisito que faltaba, según nos aseguraron en esta diputación provincial.

Le agradeceríamos, pues, que de nuevo interesase al Sr. Barel en el asunto, a fin de que la escuela funcione en el segundo semestre del año actual. Si aún faltase en el expediente algún otro detalle le estimaríamos que nos lo concretase, para gestionar su cumplimiento inmediato.

Mil gracias por la buena acogida que tuvo nuestra recomendación y por sus, como siempre, activas gestiones en pró de este pueblo.

Quedan de V. afmos. amigos y muy reconocidos a sus atenciones ss. q. e. s. m.—El presidente, José Pujol.—El secretario, José M. Torviso.

Cartas dirigidas por el Sr. Soldevilla en contestación a las de la cámara.

14-1-1916.

Sr. D. José Pujol.

Mi estimado amigo: Recibo la grata de ustedes y tendré mucho gusto en gestionar lo relativo a la normal de maestras.

Oportunamente comunicaré a V., el resultado de mi gestión que deseare sea satisfactoria.

Sabeessuofmo. amigos s. s. q. b. s. m.—F. Soldevilla.

18-1-1916.

Sr. D. José Pujol.

Querido amigo: El mismo día que recibí su grata sobre el asunto de la escuela normal entregué la nota al ministro, el cual, después de leída la entregué al secretario con la frase «Que se haga».

Hoy, apesar de que en la nota consignaba yo que el expediente había sido devuelto informado por la diputación, recibo la siguiente y adjunta carta:

Vea V., pues, lo que ocurre; y si en efecto ha sido devuelto el expediente dígamelo en seguida indicando, la fecha en que lo remitieron y devuélvame la adjunta para ir con ella al Negociado.

Suyo afmo. amigo s. s. q. b. s. m.—F. Soldevilla.

4-3-1916.

Sres. D. José Pujol y D. José María Torviso.

Queridos amigos: Por el correo de ayer remiti (también el Sr. Pozzi, por ignorar el cambio o por error) una carta del director general de Instrucción primaria, participándome que ya está resuelto el expediente de la escuela normal. Sea enhorabuena, y manden a su afmo. amigo s. s.—F. Soldevilla.

Cartas de los Sres. Ministro de Instrucción pública y del director general de Primera enseñanza remitidas por el Sr. Soldevilla.

Sr. D. Fernando Soldevilla.

Mi querido amigo: El expediente instruido para la escuela normal de maestras en Lugo, cuya resolución favorable me recomendaba V. con interés, está pendiente de un requisito que se ha pedido cumpla la diputación, y que aún no lo ha enviado; pero cuando este trámite esté resuelto, estudiaré el asunto con interés, deseoso de complacer a usted.

Suyo afmo. amigo q. e. s. m.—Burell.

14 enero de 1916.

Sr. D. Fernando Soldevilla.

Mi querido amigo: Tengo el gusto de comunicarle que se halla favorablemente resuelto el expediente de la escuela normal de maestras de Lugo, que con tanto interés me recomendó usted.

Mande a su afmo. amigo s. s. q. b. s. m.—A. Royo.

3 de febrero de 1916.

Copia de la comunicación pasada por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes a la diputación provincial.

Vista la instancia elevada a este ministerio por esa diputación provincial en solicitud de que se cree una escuela normal de maestras en dicha población.

Considerando que una de las condiciones más necesarias para el buen régimen de las escuelas normales es la existencia y creación de las escuelas de niños graduadas anejas a ellas, en donde puedan practicar los alumnos normalistas,

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que se manifieste a V. S. que no puede accederse a lo solicitado hasta que se cree por el ayuntamiento de Lugo la escuela práctica aneja a la normal, lo que podrá verificarse dicho ayuntamiento ayudado por esa diputación con el sobrante de las 15.000 pesetas, que ofrece.

De R. O. comunicada por el Sr. Ministro lo digo a V. S. para su conocimiento y demás efectos.

Dios guarde a V. S. muchos años.—Madrid 22 de diciembre de 1916.—El director general, Royo.—Sr. Presidente de la diputación provincial de Lugo.

Telegramas dirigidos al Ilmo. Sr. Director general de primera enseñanza y el Sr. Soldevilla, después de conocida la anterior comunicación y contestación recibida del Sr. Soldevilla.

«Director general de primera enseñanza.—Madrid.—Cámara comercio saludable y ruega diga resolución expediente creación normal de maestras en esta población.—Presidente, Pujol.»

Fernando Soldevilla.—Almirante 10 Recibida hoy comunicación dando cuenta real orden denegando creación normal maestras.

Le ruego me diga lo que haya, pudiendo ser, hoy mismo.—Pujol.

«Pujol presidente cámara comercio.—Hablé director primera enseñanza pero nada pudo decirme por no ser hora oficina e ignorar lo ocurrido. Confirmó haberme enviado beslamano aprobación expediente, que deben ustedes recabar de Pozzi para comprobación seriedad gestiones más.—Soldevilla.»

## La situación militar

El rey Nicolás de Montenegro dejó en su país a su hijo el príncipe Mirko y a tres ministros. Ordenes se retiraron con el ejército, que mandaba Martinovich, hacia Darazzo y Valona.

Martinovich retirase con algunos miles de hombres, pero los tres ministros y Mirko se quedaron en Podgoriza y no hubo manera de averiguar qué había ocurrido luego.

Sin embargo, he aquí que son publicadas a la vez dos notas oficiales que arrojan mucha luz sobre el imbrogio montenegrino. Una viene de Lyon. La otra llega de la capital de Austria.

En la primera el rey Nicolás y su presidente del Consejo afirman que nunca pactaron con los austriacos y que no harán una paz separada con ellos. Declaran nulo y sin valor cuanto hayan realizado oficialmente, en Montenegro, los tres ministros y el príncipe Mirko.

Pero estos no han hecho nada. En la segunda de las aludidas notas, el Gobierno de Viena dice que Mirko y sus colegas han manifestado que carecían de poderes. Los han pedidos al rey Nicolás por mediación del embajador de España. El rey Nicolás se niega a darlos. Es añadido hasta la muerte. Por eso ha ido a Francia.

¿Que queda, pues, del suceso montenegrino? Nada. Ya hemos dicho repetidas veces que el aspecto militar del mismo carece de importancia. Solo podía tenerla el aspecto diplomático, la rendición, la paz separada.

La decisión de rey Nicolás echa por tierra el castillo de las fantasías austriacas. De modo que...

## Las instituciones benéfico docentes

Publicó la «Gaceta» la siguiente real orden de instrucción pública:

«El real decreto de 27 de septiembre de 1912 y la instrucción de 24 de julio de 1913 imponen a los representantes legítimos de las instituciones benéfico docentes la obligación anual de presentar presupuestos de gastos e ingresos y de rendir cuentas de los verificadas el año anterior, confiando a esa subsecretaría la facultad de aprobar unos y otros, y para que esta aprobación pueda recaer es necesario justificarlos con relación a los fines de la fundación y al capital y renta que posee, así como a los cargos que tiene obligación de sostener; todo lo cual debe constar en los títulos fundacionales y en real orden de clasificación, documentos sin cuya vista es imposible que pueda recaer la necesaria aprobación.

La falta de presentación de dichos documentos es causa de que en las oficinas de la inspección general de bienes de enseñanza se encuentren numerosas cuentas de años anteriores sin poder ser aprobadas, y aunque los patronos y representantes de las fundaciones interesadas han sido requeridos en más de una ocasión a la presentación de dichos documentos, no se ha obtenido el apetecido resultado.

A ello ha contribuido la facilidad en que a los mencionados representantes se les ha expedido, en virtud de párrafo segundo de la real orden de 29 de octubre de 1908, los certificados para el cobro de intereses de la Deuda y demás valores a cada fundación pertenecientes.

Por todo lo cual, y con objeto de regularizar la aprobación de dichos presupuestos y cuentas, S. M. el rey (que Dios guarde) se ha servido resolver:

1.º Que en lo sucesivo no se apruebe por este ministerio ni esa subsecretaría presupuesto ni cuenta alguna de fundación benéfico-docente de la que no conste en la inspección general copia de título fundacional o real orden de clasificación.

2.º Que si, como con frecuencia sucede, el título fundacional no existe o se ha perdido, los representantes legítimos de las instituciones respectivas deberán incoar expedientes «ad perpetuam memoriam», remitiendo copia del auto del juzgado correspondiente.

3.º Que por la sección de inspección general de bienes de enseñanza no se ex-

pidan las certificaciones que trató el párrafo segundo de la real orden de 29 de octubre de 1908 sino a favor de aquellos representantes que a la presentación de las cuentas tengan cumplidos los requisitos exigidos en los párrafos anteriores de esta real orden; y

4.º Que por las juntas provinciales de beneficencia se dé inmediato traslado de estas disposiciones a los patronos administradores y demás representantes legítimos de las fundaciones benéfico-docentes, con objeto de que teniendo en cuenta al presentar los presupuestos para 1916 y rendición de cuentas de 1915 se atengan a lo prevenido en ella.

## Páginas sueltas

### Pensar es poder

Afirmo—y sé que es la verdad—que las circunstancias solo pueden influir en ti mientras tú se lo permitas. Si te dejas gobernar por ellas es lo que no has llegado a comprender la naturaleza, la utilidad y la fuerza del pensamiento. Tú crees (y en esta breve palabra, creer, estriban todas nuestras penas y alegrías) que las cosas externas tienen el poder de hacerte feliz o desgraciado; esa idea hace que te sometas a esas cosas externas, confesando que eres su esclavo y ellas tu dueño absoluto. Al pensar así, las revistes de un poder que realmente en sí no tienen, y te rindes, no ciertamente a las circunstancias, sino a la alegría o la tristeza, al temor o la esperanza, a la fuerza o la debilidad, de que las ha rodeado tu pensamiento.

JAMES ALLEN.

## A través de Galicia

En la parroquia de Meirá, del ayuntamiento de Valdiviño, hallábase sentado en la piedra del lugar de la cocina el niño de tres años Cándido López Díaz, sin que por el momento tuviese nada en su cuidado, y prendiendo el fuego en las ropas del rapaz le produjo graves quemaduras en el vientre por consecuencia de las cuales falleció.

Cuando acudieron a salvarle era ya cadáver.

El teniente de seguridad de Santiago, después de haber recibido varios telegramas satisfactorios para la conducta de los obreros detenidos, a los cuales ocuparon 8.000 pesetas en billetes del Banco, les puso en libertad.

Uno sanó para Ferrol y otro para Madrid.

A la vecina de Moros, María Hermida Fernández, se le extravió una cartera con 1.000 pesetas.

Cuando se dió cuenta de que había perdido la cartera, volvió al lugar donde presumía se le había caído no encontrándola.

Preguntó al zapatero Francisco Guillén, si le había visto, y éste le hizo entrega de la cartera que dijo halló en la calle una hija suya.

Pero las mil pesetas ya no estaban dentro de la cartera.

Las autoridades judiciales entienden ya en el asunto.

Durante el año de 1915 suministró la cocina económica de Ferrol:

Raciones de pan despachadas, 14.032; id. de caldo, 15.004; id. de potaje, 10.430; id. de bacalao, 4.669; id. de carne, 2.835.

Total, 47.086 raciones.

Según dicen de Madrid, el diputado Sr. Santiago Sr. Monjeo Villegas ha visitado al ministro de Fomento para pedirle apoyo en el asunto relativo a la estación del ferrocarril.

El Sr. Salvador le contestó que precisa tratar la cuestión con el ministro de Estado, a fin de que procure arreglarlo con la embajada inglesa.

Ha sido suprimido el puesto de policía que había en Noya, distribuido a la Corona los guardias de seguridad que lo constituían.

En Guillarey fué detenida Jesusa Martínez Morais, de 45 años de edad, soltera, autora de un infanticidio.

Según propia declaración de la detenida, a las pocas horas de haber dado a luz un hijo, arrojólo a un pozo.

En el hotel M.ño, de Orense, se han reunido en animado almuerzo representantes conservadores de los ayuntamientos del distrito de R.oda.V. y sus dos por el diputado provincial Sr....

tos, con objeto de cambiar impresiones generas.

Los comensales hicieron un recuento de fuerzas que tiene el partido en aquel distrito, obteniendo la seguridad absoluta del triunfo electoral en caso de lucha.

Telegrafaron luego al Sr. Bugallal y al actual representante en Cortes señor Estevez Carrera.

Dicen de Santiago que se fusionarán en una las dos tunas en proyecto.

Estuvo en Pontevedra el notable fotógrafo de Vigo Sr. Gil para impresionar la película que se titula "Miss Ledia", original del conocido literato D. Rafael López de Haro.

Esto es una garantía de que además de paisajes sorprendentes, tendrá "Miss Ledia", escenas de insuperable belleza y emoción artística.

En las dos primeras escenas de "Miss Ledia", que fueron impresionadas, tienen papeles relevantes las Sras. Marina Fonseca y Fefa Sandóval y el Sr. Mercadillo.

Sigue empeorándose la solución de la huelga de carpinteros de Santiago tanto que los patronos acordaron avisar en el pago a los canteros para que dentro de ocho días busquen trabajo.

Estos mantendrán su actitud de no querer abandonar.

## Publicaciones

Se han puesto a la venta los cuadernos quinto, "La emboscada", y sexto, "En la boca del lobo", de la emocionante obra "treinta años de espionaje", que publica la editorial Prometeo, de Valencia.

Cada cuaderno es un episodio completo. Nada hay tan interesante ni tan lleno de actualidad como estas "Memorias auténticas de un agente del servicio secreto", recopiladas por el ilustre novelista francés Georges Le Faure.

Superan en emoción a los relatos más dramáticos y más ingeniosos, incluso los de Sherlock Holmes, pues llevan sobre ellos la ventaja de la realidad.

Estos cuadernos se venden a 20 céntimos en todas las librerías, puestos de periódicos y kioscos.

## Un español en Alemania

En esta acera del ministerio de Gobernación, por donde parece obligado que pase todo el que se encuentre en Madrid, ha querido mi fortuna que encontrara a un buen amigo mío al que hacía largo tiempo que no tenía el placer de ver.

Previo un efusivo apretón de manos, yo he preguntado a mi amigo si había estado ausente de Madrid.

—Sí; hace algún tiempo que abandoné la corte. Estuve primero en París, donde permanecí una semana, saliendo luego para Berlín, por Suiza.

Atájame a mi amigo: —"Como buen germanófilo ha querido usted convencerse de que en Alemania no se siente casi la guerra, que hay abundancia de víveres y que el pueblo solo hace manifestar su regocijo por los triunfos guerreros.

A mis palabras, dichas con un tono levemente irónico, respondió mi amigo con este relato, que ahora transcribo casi textualmente:

"Llegado a la frontera de Suiza con Alemania, las autoridades militares de este imperio me obligaron a detener mi viaje, aconsejándome que llamase por telegrama a la persona que deseaba ver en Berlín, para que arreglásemos en la frontera nuestros asuntos. Cuando supieron que se trataba de una retirada de títulos de un banco, me permitieron proseguir mi camino. Pero antes tuve que ser registrado minuciosamente, de suerte que en todo ellos, perdí mis buenas doce horas.

Ya en el tren, tuve que efectuar el viaje por Alemania con todas las ventanillas herméticamente cerradas, prohibiéndose descender del convoy en las paradas.

A las seis de la tarde llegué a Berlín y cual no sería mi desagrado sorpresa, cuando me encontré con que no había coches en la estación, por lo que tuve que encaminarme a pie al hotel. Pero no se paró aquí la molestia de mis asombros, porque se me dijo que los equipajes solo se transportaban desde la estación por la mañana y que, por tanto, hasta el día siguiente, en que llevasen el hotel mis maletas solo podía disponer de aquello absolutamente preciso para la noche.

Por fin, lleno de cansancio arribé al hotel, donde se me previno que si quería pasar en mis comidas, debía ir inmediatamente a la comisaría de policía, donde obtendría un bono de 200 gramos.

A todo esto, en las calles, ví que la iluminación de las calles era muy inferior a la de París. El mozo del hotel me explicó que esto se debía a que se necesitaba economizar carbón, porque la mano de obra para extraerle había disminuido enormemente.

Mi abtimiento se hizo mayor al día siguiente, cuando al recorrer la capital para mis negocios, observé que se debía haber cerrado un 60 por 100 de los almacenes.

No necesito decirle que apresuré el el viaje de retorno, que hice en iguales

condiciones que el de ida, no considerándome en libertad, satisfecho, hasta que pisé la frontera Suiza.

Así habló mi amigo, el que al principio de la guerra se mostraba tan germanófilo, haciéndose eco de los optimismos de los periódicos admiradores de Alemania, que no cesan de pregonar que allí se vive en la mayor abundancia y que la libertad tiene allí su reino.

DIRCO LÓPEZ MOYA.

## De Ribadeo

El sábado llegó a esta villa el señor obispo de Mondoñedo.

Esperaban al Dr. Solís las autoridades y numeroso público que le tributaron un respetuoso recibimiento.

El prelado se dedicará estos días a practicar la santa visita pastoral y administrar el Sacramento de la Confirmación.

La imponente marejada de estos días impidió el tráfico en el puerto; siendo varios los buques que se refugiaron en fondeadero de abrigo, esperando que abonace el tiempo para efectuar las operaciones de carga y descarga.

El joven farmacéutico D. Manuel Alonso Casari g), que acaba de licenciarse en Santiago, saldrá para León, destinado al laboratorio del Sr. Merino.

Desde esta villa se enviaron muchas felicitaciones al celoso diputado Sr. Bustelo, por la distinción de que acaba de hacerle objeto el Gobierno, concediéndole la gran cruz de Isabel la Católica.

El delegado de la inspección provincial, D. Manuel Barreiro Arias, maestro de la primera escuela nacional de Ribadeo, ha girado la visita correspondiente a los locales de la Fundación Clemente Martínez, sita en la calle del mismo nombre, a cargo de los Rvds. PP. Agustinos.

## Las onzas falsas

En aquellos tiempos dorados de grandeza, sabido es que los españoles contaban por onzas, por peluconas de oro reluciente, que valían más que los marcos y que las libras.

No puede precisarse en que fecha se pusieron en circulación onzas con el busto de los amados monarcas Carlos IV, y Fernando VII, que en vez de ser acuñadas con el aurífero metal, lo fuerod con platino.

Como en la época que nos referimos el platino no tenía el valor que el oro, las autoridades persiguieron la falsificación y las onzas ilegítimas es de suponer que fueron destruidas, pero en parte algunas fueron guardadas.

Según es sabido, el platino ha subido de precio extraordinariamente a consecuencia de su empleo para montar las alhajas más finas y para otros usos, y ahora escasea con motivo de la guerra.

Y sucede que los compradores de platino buscan hoy afanosamente aquellas onzas ilegítimas, aquellas onzas falsas, por las que pagan 25 y hasta 30 duros, cuando es sabido, las auténticas solo valen 16.

## En la audiencia

SUSPENSION

La vista de la causa señalada para ayer, fué suspendida.

Ha sido incoada por las autoridades judiciales de Quiroga, contra Aurelio López, por el delito de infracción de la ley de pesca.

## La asociación general de pasivos

Por la prensa de Madrid nos enteramos con satisfacción del homenaje dedicado a su presidente, nuestro antiguo y respetable amigo D. César Ordáx Avacilla.

En el domicilio social del casino militar y en su salón de actos, se reunieron el día 9 del actual, en fraternal banquete, más de cien comensales, formando la mesa presidencial, con el anfitrión, los generales Sres. Primo de Rivera (don Fernando), López Torrens y Boch; coroneles Cavanna, Ormilla, Cerveró y Palomo, tenientes coroneles Velasco y Ristori y comandante Rivas (D. Pedro).

A la hora de los brindis, leyó el señor Arroyo, secretario de la asociación, un sentido mensaje dirigido al Sr. Ordáx, dedicándole aquel acto como una demostración del reconocimiento de los pasivos por la plausible gestión que viene desarrollando como presidente de dicha asociación.

Seguidamente pronunciaron elocuentes brindis, que fueron aplaudidos, los generales Sr. Primo de Rivera y López Torrens y en nombre de la prensa el señor Benítez de Lugo, director de "Ejército y Armada".

El Sr. Ordáx Avacilla, en términos también elocuentes y muy aplaudidos,

significó su reconocimiento por el mensaje y el acto que se le tributó, ofreciendo continuar laborando en beneficio de los justos fines de la asociación que preside.

A las muchas felicitaciones dirigidas al Sr. Ordáx, unimos la nuestra por la merecida distinción, de que ha sido objeto.

## Noticias militares

Se ha dispuesto que los farmacéuticos que han obtenido plaza en las últimas oposiciones reciban la instrucción militar y facultativa complementaria en el mes de marzo.

Por las autoridades militares se sigue sumaria a los d sertos Modesto Neira Corredoira, Julio Sobrado Arias, Leopoldo Eliré López y Cándido Pérez Fernández, naturales de esta provincia.

## Ayer y hoy

En primera plana publicamos varias cartas que nos envió el presidente de la cámara de comercio, nuestro amigo don José Pujol, y que se refieren a las gestiones que dicha corporación ha venido realizando para conseguir la creación de la escuela normal de maestras.

Prometemos ocuparnos de este asunto que tanto interesa a nuestra ciudad.

El abogado del Estado D. Ramón Tojo Pérez, que se hallaba excedente, ha sido destinado a la delegación de Hacienda de Lugo.

A pesar de las órdenes dadas por la alcaldía, se ven a todas horas del día las calles cubiertas de mondas de naranja, constituyendo un peligro para los transeúntes.

La guardia municipal vigilando y los encargados de la limpieza, barriendo con más frecuencia, deben evitar esto.

A fines de mes aparecerá en Vivero un nuevo periódico que será redactado por jóvenes obreros.

En San Jorge de Lorenzana fué detenido por la guardia civil el joven de trece años Angel López Saavedra, vecino de dicha parroquia como presunto autor del hurto de una pieza de pana, de unas quince varas, a su convecino Juan Sánchez Rodríguez, que la tenía en su domicilio.

Del hecho se dió cuenta al juzgado municipal de Lorenzana, a cuya disposición ha sido puesto el detenido.

El diario oficial de la provincia ha publicado ayer el estado demostrativo de las diferencias en más o en menos que les resulta a los ayuntamientos sobre el importe del 16 por 100 de recargo de contribución rústica y de obligaciones de primera enseñanza.

Dichas obligaciones importan la cantidad de 214 946'76 pesetas y el total a ingresar en el Tesoro 706 706'58.

Han sido autorizados por el gobierno civil los presupuestos ordinarios para el actual año de las cárceles de los partidos de Chantada y Ribadeo.

Por el ayuntamiento de Trasparga se anuncia un nuevo concurso, con objeto de arrendar una casa en la parroquia de Pigara, para escuela de niños.

Los inscriptos de marina incluido en el alistamiento para el reemplazo próximo, deben hacer las reclamaciones que juzguen oportunas en la comandancia de marina de su trozo, dentro de la primera quincena del corriente mes.

El director general de primera enseñanza ha firmado el proyecto provisional resolviendo el concurso general de traslado.

También se firmó la rectificación de la corrida de escalas por haber errores en la aplicación de las 350,000 pesetas, que restaban del millón que se concedió para elevar a los maestros los sueldos inferiores a mil pesetas.

Los que viajan: Regresó de Madrid el representante del monopolio de cerillas, D. Manuel López Rodríguez.

—Salió para León el ingeniero jefe de la sección agronomica de aquella provincia D. Leandro Madinaveitia.

—Se encuentra en Lugo el coronel de infantería, retirado, nuestro antiguo convecino D. Manuel Neira Gayoso.

¿Dónde mejor puede duplicarse un capital sin grandes esfuerzos ni desembolsos? Consulte el anuncio de 4.ª plana "La Mutual Latina".

Ayer se sacrificaron en el matadero público 14 reses vacunas y 00 cabrias. Entraron en la plaza de abastos cuatro bultos de pescado.

## Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido en este término municipal el día 12:

Nacimientos.—Victoriano de Aczarraga Colazo, en Lugo.

Defunciones.—Carmen Cadabedo Gómez, de 10 meses, en San Félix de Muja.

Matrimonios.—Evaristo Varela Prado con Manuela Quiroga Cabral, en Lugo, Manuel Jacob Rodríguez con María Manuela Rodríguez López, en idem.

\*\*\*

Movimientos del día 13:

Nacimientos.—Avelina Abuña Barreira, en Labio, y Manuel Traseira y Traseira, en Bóveda Santa María.

Defunciones.—María Paz López, de un mes, en Lugo, y Rosa Prado Varela de 47 años, casada, en San Juan del Alto.

\*\*\*

Movimiento del día 14:

Nacimientos.—Manuel González Real, en Lugo.

Defunciones.—Francisco Vázquez, de 70 años, casado, en Bazar; Amparo Díaz Rodríguez, de 10 meses, en Lugo; y Antonia Lomba Carballido, de 49 años, casada, en Pedreda.

Matrimonios.—D. José Fernández Llamas, con D.ª Consuelo Núñez Santamarina, en Lugo.

## Lugo-Salón

El jueves, gran día de moda, tendrá lugar el debut de la elegante y simpática cancionista, María Alvareda, notabilísima cantante de aires regionales, que durante su tournée por Galicia ha estado alcanzando ruidosos y merecidos triunfos.

La parte cinematográfica se compondrá de la hermosísima cinta, uno de los últimos éxitos en Madrid, "Diana Encantadora"; será interpretada por la eminente y magistral artista Francesca Be tini, la soberana intérprete de los grandes films cinematográficos.

May en breve estreno de la monumental cinta "Atlantis".

## INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en LUGO

El Auxillar y representante del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, director-propietario del Gabinete Ortopédico de Madrid que fundó el año 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, recibirá en LUGO, los días tarde del 15 y todo el 16 del actual mes de febrero, de once a una y de tres a seis en el HOTEL MÉNDEZ NÚÑEZ y en Monforte el día 17, en la *Fonda Universal*, a todos los que padeciendo de hernias (quebraduras), o de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas como desviaciones del espinazo, *coxalgias*, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, piés, equinus, varus o valgus, tarsalgias de los adolescentes o pie plano doloroso, abultamiento del vientre, descenso de la matriz, etc., deseen encargarle alguno de los aparatos de su sistema especial, proclamados como los únicos científicos por todas las eminencias médicas. Con su método de que es inventor (Patente 27.791) se dominan todas las hernias por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales, cualquiera que sea el sitio de la amputación.

Todos los aparatos se construyen para cada caso determinado y por tanto se precisa ver a la persona que lo necesite, sin cuyo requisito no podrá aceptar ningún encargo. De otro modo sería imposible obtener el éxito que se persigue.

Enviaremos gratis a quien lo solicite nuestra interesante obra de 290 páginas titulada "Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento".

En Madrid, en nuestro Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, número, 37, principal.

## Novelty

### Planchadero de moda

Especialidad en el lavado y planchado de cuellos, puños y camisas, dejándolos como nuevos. ELEGANCIA

HIGIENE

ECONOMIA

Si V. envía sus cuellos y puños a NOVELTY tendrán mayor duración y no romperá más corbatas porque las tirillas resbalan suavemente al correrlas para hacer el nudo y no se desgastan.

Sucursal: Camisería Moderna Reina, 7.—Lugo

## PEDRO ROMERO Y HERMANOS

### CASA DE BANCA Y CAMBIOS

Orense Moratin, 1.—Reina, 4, Lugo

DIRECCIONES TELEGRÁFICAS:

ROMERO ORENSE-ROMERO LUGO

SECCION DE BANCA

Giros sobre todas las plazas de la península y principales de Europa, ambas Américas y demás países del extranjero; cartas de crédito; giros telegráficos, descuentos, cuentas corrientes, préstamos, cuentas de crédito, negociaciones de letras sobre las plazas de la península y del extranjero, depósitos, consignaciones voluntarias en efectivo, etc.

CUSTODIA DE TITULOS

Este servicio es gratuito para todos nuestros clientes.

SECCION DE BOLSA

Compra-venta de valores del Estado e industria—en firme o en comisión—en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Berlín, Lisboa, New-York, Buenos Aires y Rio Janeiro, disponiendo al efecto de responsabilidades directas en estas plazas y teniendo siempre amplia información de los valores más recomendables por sus garantías, estamos en toda ocasión a la disposición de nuestros clientes para cualquier consulta que nos dirijan, siendo gratuito nuestro servicio de información. Negociaciones de toda clase de residuos cupones.

SECCION DE CAMBIOS

Compra de oro en barras y cambios de toda clase de monedas, billetes del Banco de Portugal, además del extranjero. Giro mutuo comercial para la península. Seguros de cambio.

Esta casa está encargada del pago de toda clase de cupones y amortizaciones de las acciones y obligaciones de la compañía de ferrocarriles del Norte, sin más descuento que los impuestos del Tesoro.

Magnífica cámara acorazada con departamentos de alquiler a la disposición del público y bajo su custodia directa para la conservación de títulos, valores, documentos de interés, joyas, objetos preciosos, etc.

Apertura de cuentas corrientes con interés de tres por cien anual y libretas de ahorro con garantía.

41. — Tarifas módicas, según tarifa

## José Pardo Alfonso,

Médico-cirujano

ESPECIALISTA EN PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MUJER

Socio de número de la Ginecología española, ex-alumno interno por oposición del hospital general de Madrid, ex-médico del hospital militar de Burgos.

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A DOCE S. Roque, 11, 1.

## INTERESANTE

En el establecimiento de Manuel Souto, calle del Conde Pallares, 18, esquina a Santo Domingo, se expenden los exquisitos vinos del Ribero y de los Sres. Gurriarán de Orense.

Esta casa de comidas se recomienda por la rapidez, esmero y economía con que sirve.

Los domingos callos.

Conde Pallares, 18

## La Mutual Latina

Estado de la asociación en 31 de diciembre de 1915

Número de socios. 49.593  
Partes suscritas. 52.178  
Capital suscrito, 31 millones 307.040 pesetas.  
Depositado en el Banco de España, a nombre de los socios, en papel del Estado al 4 por 100, 3 millones 839.248'49 pesetas con 79 céntimos.  
Contraseguro.—Pagado a los herederos de los fallecidos hasta 31 de marzo de 1915, 176.387'40 pesetas.

Asmáticos: Os curaréis rápidamente usando las GOTAS HELENIANAS. 4 pesetas frasco. Farmacia de D. Tomás Pérez Varela.

## Nilo Fernández Castro,

ABOGADO

Buanueva, 9, 2.º

## PIANO DE SALON,

cuerdas cruzadas, tres pedales, con muy poco uso, se vende en buenas condiciones.

Informará en esta imprenta.

# POR TELÉGRAFO

## NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 14.

### De Barcelona Los metalúrgicos

Dicen de la capital de Cataluña que mejora la huelga de los metalúrgicos. Hoy reanudaron el trabajo ya los de los que se hallaban hace días parados. Puede calcularse que solo quedan unos 500 en huelga.

### En Sabadell

Se ha planteado la huelga general en Sabadell.

En las primeras horas, por la mañana, trabajaron 3.000.

Como varios grupos ejercían sobre ellos coacción, abandonaron todos su labor.

Según manifestaciones de los patronos, la actitud de los huelguistas es injustificada, pues les aumentaron recientemente sus jornales.

Las autoridades han adoptado precauciones para mantener el orden.

Se reconcentraron fuerzas de la benemérita, patrullando por las calles.

### Negativas

El gobernador de Barcelona ha telegrafiado al Sr. Aiba negando que los huelguistas sean objeto de atrocidades, como vienen diciendo.

### Huelga solucionada

#### En Mondragón

Comunican de San Sebastián que se ha solucionado el conflicto de Mondragón.

Todos los obreros que se encontraban en huelga han reanudado el trabajo.

### Falta de carbón

#### Un conflicto

El Gobierno continúa recibiendo telegramas de las Vascongadas y de otras provincias, pidiendo que resuelva el conflicto que se avizora por la falta de carbón.

Solo tienen existencias para unos días y si no se les facilita combustible tendrán que cerrar muchas fábricas.

En Victoria no solo escasea el carbón sino que faltan los hierros.

Hállanse amenazadas de suspender sus industrias las fabricas metalúrgicas.

### Riña sangrienta

#### En Astorga

Desde Astorga dan cuenta de haberse desarrollado un suceso que ha causado honda impresión.

En una taberna hallábanse varias personas muy conocidas en aquella ciudad.

Por cuestiones de poca importancia surgió una viva discusión que degeneró en reyerta, saliendo a reir las armas.

De la colisión resultó un muerto y casi todos los contendientes heridos.

Las autoridades intervienen en el asunto, habiéndose hecho algunas detenciones.

### Los arroceros

#### Una petición

El Gobierno recibió un telegrama de la cámara de arroceros de Valencia.

Solicitan del Gobierno que al hacer la concesión de los depósitos francos se excluya el arroz.

### Accidente minero

#### En La Carolina

Un telegrama oficial recibido de La Carolina da cuenta de un accidente del trabajo ocurrido en una mina.

Al descender al interior una jaula con varios obreros chocó con otra que ascendía.

Por consecuencia de esto resultaron nueve mineros heridos.

### De Málaga

#### El alijo de armas

Ha terminado de hacerse el inventario de las armas y municiones decomisadas recientemente en Málaga y que venían en bloques de cemento.

Calculábase el valor de este alijo en 400.000 pesetas.

### En Castellón

#### Colisión obrera

Entre los huelguistas y varios esquirols de Castellón, hubo una reyerta.

Uno de los obreros recibió un balazo en una mano, atravesándose.

### Almacén destruido

Se ha declarado un violento incendio en un almacén de mantas, establecido en Castellón de la Plana.

Todas las existencias que contenía fueron destruidas por el voraz elemento.

### Un estreno

#### Triunfo para Benavente

Se estrenó hoy la obra escrita por el insigne dramaturgo Sr. Benavente y titulada «El manto de armiño».

El éxito alcanzado fué completo.

A la representación han asistido los Reyes.

### Un banquete

#### Promesas

Hoy celebróse el banquete organizado por los ingenieros agrónomos, al que fueron invitados los ministros de Hacienda y de Fomento.

Ambos ofrecieron reorganizar el cuerpo, introduciendo algunas mejoras.

### Viaje regio

#### A Sevilla

Confírmase que los Reyes irán a pasar unos días a Sevilla.

Empezarán el viaje el día 29 del corriente mes.

### De política

#### Habla Romanones

El jefe del Gobierno hizo algunas manifestaciones a los periodistas.

Dijo que se proponía activar la construcción de los ferrocarriles secundarios.

Añadió que en el programa del Gobierno figura el proyecto de ferrocarril de Vigo a Valladolid.

Hablando de las censuras de algunos periódicos respecto a la campaña sobre la mendicidad, dijo que si no diera todos los resultados que se esperaban era debido a defectos de organización y no a otras causas.

Creo que estos podrán ser subsanados fácilmente.

### Declaraciones de Urzáiz

El ministro de Hacienda lamentose de que se intentase dar carácter político a la creación de los depósitos francos.

Negó el propósito que se le atribuye de gravar la exportación de los vinos.

Afirmó que no había motivo para alarmarse con la exportación de ganado mular.

Riéndose a las emisiones de nuevos obligaciones del Tesoro, manifestó que en este asunto se mantenía a la expectativa.

### Muley Hafid

#### A Madrid

Procedente de Sevilla ha llegado a esta corte Muley Hafid.

El exultante Marruecos se propone pasar aquí una temporada.

### España en África

#### Tiroteos

Telegramas de Ceuta dicen que algunos merodeadores se acercaron a una casa del campo exterior intentando secuestrar a la familia de un colono.

En su auxilio acudieron fuerzas que tirotearon a los moros.

Estos huyeron rápidamente.

### Maquinistas ahogados

En el puerto de Ceuta naufragó un bote en el que iban dos maquinistas de vapores pesqueros.

A pesar de la lucha que sostuvieron con las olas no han podido salvarse.

### La guerra europea

#### Noticias de París

El comunicado oficial que esta tarde se ha recibido de París, contiene las noticias siguientes:

En Arto's sostuvimos ruda lucha, haciendo explotar algunas minas.

Ocupamos unos puestos en las avanzadas alemanas.

En So nme, en un contraataque rechazamos una compañía alemana.

Dicha fuerza fué totalmente diezmada, apresando a 70 supervivientes.

A juzgar por el número de cadáveres que dejó el enemigo, ha debido sufrir grandes bajas.

En la carretera de Taure y Somme explotamos tres hornos.

En Alsacia el enemigo conserva sus posiciones a pesar de las enormes pérdidas que tuvo.

Al Oeste de Leponis ocupó 200 metros de trinchera.

Después de un vigoroso ataque recuperamos la mayoría del terreno, haciéndole muchas bajas.

### El rey de Servia

Es esperado en Francia el príncipe de Servia que llegó a Atenas.

También irá a Francia el rey Pedro, dentro de poco tiempo.

### De Petrogrado

Oficialmente transmiten desde Petrogrado estas noticias:

Hubo cañoneo intenso en los pueblos de Olav y Dorsenunde.

Explotamos varias minas en la región de Verver.

Hemos arrollado a varios grupos enemigos que intentaban acercarse a Lisserof.

En un sector de Dunanburg los alemanes nos arrojaron bombas de gases asfixiantes.

Sostuvimos rudos combates en Herzerum.

A pesar de las heladas y nieves las tropas rusas salvaron los desfiladeros que se juzgan inaccesibles y siguen avanzando.

Capturamos a 700 austriacos, entre ellos algunos oficiales.

Cogimos siete cañones, varias ametralladoras, algunos arzones y depósitos de víveres.

Después de violentos combates ocupamos la ciudad de Kohn.

También hemos ocupado la ciudad persa de Duletsvalid.

La flota del mar Negro ha bombardeado las posiciones turcas de Vitto.

Hizo pegar el fuego de las baterías alemanas.

Capturó a un buque velero de nacionalidad turca, apisionando a 25 tripulantes.

En Anvotolia hundió dicha flota a ocho veleros otomanos.

### En el Estrecho

El vapor «Cretice» llegado a Boston dice que le ha perseguido un buque alemán cerca de Gibraltar.

Créese que este buque será el «Moenv», que echó a pique a varios barcos, capturado al «Appam».

### La pérdida del «Charne»

De París dicen que han aparecido flotando en el mar algunas víctimas del naufragio del buque «Almirante Charne».

Hasta la fecha van recogidos 14 cadáveres.

También fué auxiliado un superviviente.

### De Viena

Un telegrama oficial de origen austriaco dice que no es exacto que los rusos obtuviesen los éxitos que se atribuyen en el río Danubio.

En cambio no dicen nada acerca de las derrotas sufridas.

### Toma de Friori

El ejército búlgaro han entrado en la plaza de Friori, en Albania, ocupándola.

Las tropas que la defendían se retiraron.

### Zeppelin rechazado

De la capital de Francia dicen que desde Rouen han avisado ayer por la noche el paso de un «zeppelin» hacia París.

El dirigible se dió cuenta de que había sido descubierta su presencia y se retiró sin hostilizar.

### ANUNCIOS

#### Venta de carbones

En el almacén situado en la calle del Obispo Izquierdo (frente al jardín) se expenden de inmejorable calidad:

Galleta, quintal. . . 3 pesetas  
Cok id. . . 3 id.  
Encina id. . . 6 80 id.

Se despacha carbon vegetal al menudeo.

#### Linha irasca de la ternera

En la Gran Clínica Veterinaria, Ronda de la Coruña, número 6, se vacuna todos los meses, una ternera de la cual se extrae linia, que se vende en tubos para dos personas, al precio de una peseta.

## Venta

A voluntad de sus dueños se hace de la casa

n.º 25, sita en la calle de San Marcos de esta ciudad, compuesta de bajos, principal y 2.º corridos, con más un 3.º que no llega de fachada a fachada y desván. Tiene a su parte posterior un patio de siete metros y 20 centímetros de longitud, por cuatro metros y 95 centímetros de latitud y en él varios departamentos para distintos servicios. Adherido a dicho terreno hay una porción que afecta la forma de un rectángulo y hace la superficie de 231 metros cuadrados, que forma parte de la finca reseñada.

No afecta ni a la casa ni a los expresados terrenos pensión ni gravamen de ninguna clase.

La subasta tendrá lugar en la notaría de D. Pedro Menéndez-

García del Busto, a las doce de la mañana del día 24 de febrero de 1916.

De los documentos y condiciones que han de regir en esta subasta, pueden enterarse en dicha notaría.

## Jesús García Gesto

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Y CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones.

Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.

Castelar, 6.—Lugo

Sabañones, los evita y cura radicalmente al TOPICO GILKENS. Una peseta frasco. Droguerías Iglesias y C.ª y farmacia Pérez Varela.

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

Dé venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

## SEÑORAS CABALLEROS

Vestir en casa EGUREN es ser elegante y ahorrar dinero

Unica casa que tiene precio fijo ¿Verdad?

Cruz, 20 EGUREN Cruz, 20

## ACADEMIA DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

# EL PROGRESO

(FUNDADA EN 1907)

Director: DON MANUEL VAZQUEZ SEIJAS PERITO Y PROFESOR MERCANTIL

Preparación de las asignaturas del bachillerato, instrucción primaria en dos grados y carreras especiales por profesorado de reconocida competencia.

Clases particulares de idiomas y para alumnos de ambos sexos de magisterio por personal técnico.

Abierta la matrícula para el curso de 1915-1916.

SANTO DOMINGO, NUM. 9.—LUGO

## Clínica Dental

# Licenciado VALLINA

Odontólogo (Dentista)

Especialista en las enfermedades de los dientes, en todas las operaciones y trabajos de la moderna Odontología, como son dentaduras artificiales, orificaciones, incrustaciones de porcelana y oro, puentes del mismo metal.

Calle de Emilio Castelar, núm. 1.-2.

Frente al arco de España

